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отношения с властью
(Окончание. Начало на стр. 25)

Заявителю требуется полу-
чить экспликацию, поэтаж-
ный план, выписку из домовой
книги и финансово-лицевого
счета, разрешения Санэпид-
надзора, Госпожнадзора, Архи-
тектурно-планировочного уп-
равления, жилищной инспек-
ции и межведомственной ко-
миссии, а также заключение
экспертов о том, что можно ме-
нять в данной квартире, и акт
согласия соседей на проведе-
ние перепланировки.

Если перепланировка сдела-
на, но не легализована, кварти-
ра утрачивает юридическую
чистоту, что создает сложности
при ее продаже. По данным на-
чальника Мосжилинспекции
Александра Стражникова, в
2004 году разрешение на переп-
ланировку было выдано лишь
для 149 из 14 тыс. квартир со
свободной планировкой, сдан-
ных за тот же период, то есть
всего 1%. Отметим, что владель-
цы квартир с так называемой
свободной планировкой в обя-
зательном порядке должны по-
лучать разрешение на проект
свой квартиры. По мнению гос-
подина Стражникова, нежела-
ние регистрировать перепла-
нировку является следствием
чрезмерной усложненности
процедуры регистрации.

«Безусловно, упрощение по-
лучения разрешения на переп-
ланировку квартиры облегчит
жизнь законопослушным соб-
ственникам,— говорит дирек-
тор департамента территори-
альных отделений ЗАО 

”
Корпо-

рация МИАН“ Елена Бармина.—
Время, которое сейчас нужно
тратить для походов по инстан-
циям, существенно сократится.
Возможно, облегчение согласо-
вания повлияет на тех, кто про-
водит перепланировку без раз-
решения и рискует своей жиз-
нью и жизнью соседей. Тогда и
количество самовольных сно-
сов стен уменьшится».

Опрошенные «
”
Ъ“-Домом»

участники рынка полагают,
что новая схема утверждения
перепланировок существенно
упростит жизнь владельцам
жилья. Однако они высказыва-
ют сомнения относительно эф-
фективности работы системы
на практике. В частности, учас-

тники рынка сомневаются в
том, что столичному правитель-
ству удастся найти квалифици-
рованные кадры для работы по
согласованию проектов.

«Мосжилинспекции придет-
ся посадить в одно окно, через
которое предполагается про-
водить процесс согласования,
человека, обладающего техни-
ческими знаниями, знакомого
с нормативами, СНиПами и
ГОСТами,— заявили 

””
Ъ“-Дому“

в компании 
”
БЕСТ-Недвижи-

мость“.— Например, для того,
чтобы сделать проем в несущей
стене, необходимо сохранить
минимум 70 см от края, а сам
проем не должен превышать
90 см. Архитектор, делающий
перепланировку, это знает и не-
сет ответственность за свой про-
ект. Но даже проекты професси-
ональных архитекторов мы ут-
верждали в Мосгорэкспертизе.
Как сейчас будет обстоять дело,
сказать сложно».

Однако первые проблемы,
связанные с введением нового
порядка, касаются не кадровых
и не технических вопросов.
«Сейчас префектуры не прини-
мают документы на согласова-
ние перепланировок, потому
что они не знают, чем именно
они будут заниматься»,— зая-
вили «

”
Ъ“-Дому» в компании

«БЕСТ-Недвижимость». Впро-
чем, организационные пробле-
мы характерны для всех попы-
ток внедрить систему одного ок-
на в той или иной области. Пока
ее внедрение происходит ис-
ключительно формально, а зна-
чит, воспользоваться облегчен-
ным вариантом оформления
перепланировки москвичи
смогут лишь через несколько
месяцев.

АЛЛА ТОЛИНА

Перепланировка
уперлась в одно окно
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По данным главы Мосжилинспек-

ции Александра Стражникова, лега-

лизует план своего жилья лишь 1%

владельцев квартир со свободной

планировкой 

путешествия
(Окончание. Начало на стр. 25)

Место вложения
В складывающихся условиях, по мнению Ма-
рины Смирновой, только масштабные проек-
ты могут дать сопоставимую с вложениями при-
быль и генерировать объемы. Но достигается
это не одним десятком проектов, что в принци-
пе демонстрирует Краснодарский край. Нес-
колько лет назад здесь была утверждена «Градос-
троительная концепция размещения, проекти-
рования, строительства и эксплуатации объек-
тов гостиничной инфраструктуры на террито-
рии Большого Сочи». Сейчас в рамках этой прог-
раммы идет реструктуризация гостиничной ин-
фраструктуры курортного города. В частности,
реконструируются гостиница «Чайка» — ее заме-
нит многофункциональный центр «Чайка Пла-
за», а затем и гостиница «Москва», которая сме-
нит название на «Сочи Плаза». Оба эти проекта
реализует компания «Юмако». А в этом году уп-
равляющая компания «Новая площадь», входя-
щая в группу компаний VMP Corp., приступит
к реализации проектов по строительству гости-
ничных комплексов в Красной Поляне и Лаза-
ревском районе города Сочи.

К горнолыжному курорту «Красная поляна»
интерес проявили едва ли не все крупнейшие
отечественные крупные компании. «Активную
работу на нем ведут 

”
Интеко“, 

”
Интеррос“, 

”
Газ-

пром“ и другие,— рассказывает генеральный
директор компании 

”
АСТА Элит“ Андрей Мо-

розов.— Компания по девелопменту горнолыж-

ного курорта 
”
Роза Хутор“, принадлежащая

холдинговой компании 
”
Интеррос“, признана

победителем в конкурсе на получение прав
долгосрочной аренды земельных участков
Сочинского национального парка. Планируе-

мый объем инвестиций в развитие курорта

”
Красная поляна“ составит около $100 млн».

Результаты такой активности инвесто-
ров не заставили себя ждать: по данным «АСТА
Элит», стоимость земли в районе «Красной по-

ляны» за период с 1998 по 2004 год выросла в
12–15 раз и достигает $18 тыс. за сотку. Только
газификация горнолыжного курорта подняла
цены на землю в полтора-два раза. В это же вре-
мя стоимость земли в престижных районах
Большого Сочи выросла в четыре-пять раз.

Гостиницы завтрашнего дня
Очевидно, что Россия — огромный рынок, ко-
торый только предстоит заполнить гостиница-
ми. Однако многое в данном вопросе зависит от
внутренней политики и активности отечествен-
ных инвесторов и девелоперов. «Многие запад-
ные гостиничные операторы неоднократно за-
являли о своем желании инвестировать в строи-
тельство гостиниц на территории России,— рас-
сказывает глава группы компаний 

”
Юмако“ Ти-

мофей Лесин.— Представители группы Accor не-
однократно делали подобные заявления, компа-
ния SAS Rezidor в прошлом году объявляла о сво-
ем намерении построить в России как минимум
50 отелей. Но западные операторы придут поз-
же, когда в России сформируются националь-
ные сети отелей, которые можно будет впослед-
ствии выкупить».

По мнению Тимофея Лесина, на фоне актив-
ного развития туризма можно ожидать увеличе-
ния вливаний в гостиничный бизнес в ближай-
шие три-четыре года. И в первую очередь это бу-
дет касаться регионов, обладающих туристичес-
кими возможностями, и курортных зон, а также
крупных промышленных центров, гостинич-
ный фонд которых в своем подавляющем боль-
шинстве морально и физически изношен.

АННА ИВАНОВА

Гостиничные сети ищут гостей

Об особенностях столичного
гостиничного рынка коррес-
понденту «”Ъ“-Дома» АННЕ
ИВАНОВОЙ рассказала стар-
ший вице-президент компа-
нии Jones Lang La Salle Hotels
МАРИНА УСЕНКО.

— Столичные власти много
говорят о необходимости
строительства гостиниц. Но
кто действительно заинтере-
сован в этом? В прошлом го-
ду много говорилось о том,
что префекты администра-
тивных округов в этом не за-
интересованы, да и програм-
ма по привлечению приори-
тетных партнеров в этой об-
ласти не реализована. Поче-
му так произошло?
— Москва активно пытается
получить право на проведение
Олимпиады в 2012 году. Поэтому
появляются программы по увели-
чению гостиничного номерного
фонда, но мэру пока не удается
заставить их работать. Сходная

ситуация развивается и в Санкт-
Петербурге. Там активное строи-
тельство гостиниц началось на-
кануне 300-летия города и сей-
час идет на спад. В сущности,
гостиничный рынок по всей Рос-
сии находится на невысоком
уровне, и события на нем носят
спорадический характер.

Сегодня другие секторы сфе-
ры недвижимости приносят го-
раздо большие доходы, и пото-

му гостиницы отодвигаются на
второй план. В Москве инвести-
ции в офисную или торговую
недвижимость вернутся в тече-
ние трех-шести лет. Что же ка-
сается гостиниц, то объем вло-
жений в них намного больше.
Кроме того, по отношению к ос-
тальным секторам недвижимос-
ти отели несут в себе больше
рисков: если офисы сдают ми-
нимум на 11 месяцев, то гости-
ницу — каждый день. Значит,
есть риски незаполнения номе-
ров и, как следствие, недополу-
чения прибыли.
— Тем не менее на столичном
рынке существует ряд гром-
ких проектов: реконструиру-
ются крупнейшие гостиницы
города — «Интурист», «Мос-
ква», на очереди «Россия»…
— Логически вокруг Кремля
скоро не останется дешевых
мест. Если ты хочешь жить в
центре Москвы, видеть Кремль
из окон, тебе надо платить соот-
ветствующую премию за это.

Поэтому так или иначе все эти
гостиницы будут заменены до-
рогими отелями, а те люди, ко-
торые не готовы за них платить,
будут вынуждены искать что-то
подальше от центра и терпеть
определенные неудобства.
— Их почти одновременный
вывод из эксплуатации отра-
зился на рынке?
— Дефицит номеров уже есть.
Туроператоры говорили об этом
еще в прошлом году — как и в
Санкт-Петербурге, в Москве
ожидалось повышение цен на
размещение на 30%. Впрочем,
я слышала высказывание Юрия
Лужкова о том, что все эти гос-
тиницы настолько устарели, что
использовать их дальше не бы-
ло смысла. Пока есть инвесто-
ры, в них заинтересованные,
надо действовать.
— Инвесторы охотно выходят
на московский гостиничный
рынок?
— Пока интерес в основном про-
являют гостиничные сети. Они,

хотя и не выступают инвестора-
ми, привносят определенные
стандарты качества обслужива-
ния. При том что они никогда не
вкладывают собственные сред-
ства и работают на условиях до-
говора управления, то есть пе-
рекладывают все риски на вла-
дельца, заинтересованность
у них огромная. За гостиницу
«Москва» была настоящая бит-
ва: в конкурсе участвовали пять
международных сетей. То же са-
мое, думаю, будет и с «Россией».
Например, для компании Marriott
International, которая выиграла
конкурс по «Интуристу», было
исключительно важно закре-
питься на столичном московском
рынке — непосредственно ими
в Москве до недавнего времени
управлялась только одна гости-
ница — Marriott Renessaince, а
остальные с этой маркой работа-
ли по франшизе.
— То есть работой в Москве
интересуются только крупные
управляющие компании?

— У Accor, Starwood, Rezidor
большие портфели брэндов,
просто пока их негде размещать
в Москве. К тому же мало кто
из них соглашается работать по
договору франчайзинга: они бо-
ятся доверять свой брэнд и ре-
путацию кому-либо и стараются
сами контролировать все про-
цессы с тем, чтобы качество
их марки не пострадало.
— Насколько широко на рын-
ке представлены отечествен-
ные компании?
— Удивительно, что их до сих
пор так мало, ведь для них есть
громадная ниша на рынке. Рус-
ские гораздо лучше понимают
и знают менталитет населения,
властей, имеют связи. Так что
непонятно, почему этого не про-
исходит. На сегодняшний день
есть несколько российских уп-
равляющих компаний — «Юма-
ко», «Интурист» и «Прогресс».
Я не знаю, в чем фокус, ведь
всем понятно, что на гостини-
цах можно озолотиться.

«На гостиницах можно озолотиться»

Отель «Катерина» в Москве — один из первых примеров частных инвестиций в гостиничную отрасль. 

Сейчас ее владельцы осваивают окрестности Сочи  ФОТО ИТАР-ТАСС
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